

CONCLUSIÓN

98. El estudio que se ha hecho sobre el gobierno federal de la India es fundamentalmente el de un jurista. No trata de los graves problemas políticos y económicos que confronta la India desde la independencia y que han tratado de resolverse por métodos democráticos.

La India se enfrentó a los problemas de la desmembración. Tuvo tres guerras como país unificado y los problemas políticos, inevitables en una democracia, fueron un gran peligro común. Las enmiendas primera, cuarta y diecisiete a la Constitución produjeron una revolución social y política en cuanto destruyeron Estados feudales.

Aunque la India es un país en vías de desarrollo, los planes quinquenales sucesivos han aumentado la riqueza y el bienestar del pueblo, y los esfuerzos realizados han recibido un reconocimiento internacional satisfactorio. Desde 1970 se ha subrayado la necesidad de precisar los fines de la política estatal: los problemas de ajuste económico no son fáciles.

Pero después de ver los peligros y dificultades que ha superado la India desde la independencia, hay razón para creer que triunfará en los nuevos desafíos que le traerá el futuro, y que sabrá conservar sus instituciones y su libertad, porque el fin que se propone no es nuevo, sino el mismo de hace dos mil años y que expresó Pericles al decir:

la riqueza no es algo puramente material y una gloria vana, sino una oportunidad de lograrse; y la pobreza no es en sí una desgracia si se reconoce, sino sólo es una forma de degradación cuando no se hace un esfuerzo para superarla.